

Etxauribar Lanean



Etxauribar lanean es una asociación que la conformamos personas vinculadas a Etxauribar (Valle de Etxauri). Surgió en plena crisis (abril del 2013), con una tasa del paro en el valle que se situaba por las nubes. Nuestro primer reto fue elaborar un listado de servicios y productos que la gente del valle ofrecía y difundirla. El objetivo no era otro que conocer nuestros propios recursos e incentivar que la gente del valle consumiéramos en el propio valle.

Con esta pequeña iniciativa empezamos a juntarnos en reuniones periódicas, y rotando por cada pueblo del Valle: Etxauri, Ziriza, Etxarri, Bidaurreta, Belaskoain, Arraiza, Zabalza y Ubani. En las primeras reuniones salieron muchas ideas, y para poder trabajarlas se decidió formar grupos de trabajo específicos: forestal-ganadero, carnaval, grupo de consumo, trueke, día de Etxauribar Lanean, fiestas, huertas, etc. Podríamos resumir todos los trabajos en dos grandes líneas: por un lado el tema más económico y de aprovechamiento sostenible de recursos y, por otro lado, los grupos de trabajo enfocados a mejorar la calidad de vida, las relaciones sociales y culturales entre los habitantes del valle. En otras palabras, **HACER VALLE**.

Queremos un cambio en el modelo social actual, construyendo un Valle con otro tipo de relaciones humanas, en las que primen el mutuo acuerdo, el bien común, y la satisfacción personal de poder contribuir a él. Por resumirlo, se trata de ayudar a crear tejido social y económico, y que eso esté en armonía con nuestro entorno y nuestra manera de vivir.

Pero.¿cómo se hace eso?

Yendo pasito a pasito, sin poner metas muy altas. No planteamos grandes proyectos inalcanzables, sino pequeñas cosas realizables aprovechando y sacando jugo a lo que ya tenemos. Nuestras palabras clave son **SENCILLEZ y AUTENTICIDAD**. Y así, en estos 10 años, hemos ido poco a poco dando vida a iniciativas como:

Sin querer hacer un repaso exhaustivo de nuestro trabajo, estos son algunos de los proyectos en los que hemos trabajado o seguimos trabajando:

- Huertas comunales: en Etxarri se trabajó para aprovechar terrenos comunales para el uso de huertas para autoconsumo. Tenían acceso a ellas cualquier habitante del Valle.
- Auzolanes de valle: se convocó a todas las personas del valle y se hicieron limpiezas de sendas, mantener reforestaciones, preparación de huertas...
- Ganadería en extensivo: la ganadería extensiva es una de las actividades económicas más sostenibles con el medio ambiente pero que en las últimas décadas ha sufrido un fuerte abandono. En Etxauribar

Lanean se ha trabajado para mejorar las infraestructuras ganaderas en el valle, recuperar pastos y facilitar la vida de los pastores. Entre los trabajos efectuados destaca el realizado para atraer la inversión de Gobierno de Navarra y Obra Social La Caixa, junto con la colaboración del Ayuntamiento de Bidaurreta, para instalar cierres, puntos de agua y recuperar pastos en el monte de Bidaurreta.

- Grupo de desarrollo local: En marzo 2016 tras realizar una mesa redonda con Tierras de Iranzu comenzó la andadura de un grupo de trabajo que agrupa a los valles colindantes (Etxauribar, Valle de Olo, Valle Goñi y Cendea de Olza) comenzó llamándose Lau Haran y después “Bihotzean- En el corazón”. Este grupo fue acompañado por: Anel y la Unidad de Innovación Social de Gobierno de Navarra. ANEL (Asociación de Empresas de Economía Social de Navarra) es una entidad con 200 empresas asociadas y cuenta con 14 personas en plantilla. Este grupo quedó paralizado por un cambio de estatutos y después de la pandemia no se ha retomado.
- Grupo de Igualdad: Se presentó el documental VOLAR y hubo un coloquio posterior. Se propuso la colocación de los carteles en las entradas de los pueblos de “no se toleran las agresiones sexistas”. Posteriormente surgieron en el valle los grupos de Martxoak 8 y Gerezi Lilak.
- Carnaval: se creó un Carnaval Rural recuperando antiguos personajes de carnaval, se ha trabajado en crear una historia, personajes, bailes, música, cuento... Cada año Gerexipot aparece por las calle de Etxauri y nos contamina con sus pócimas y tras atraparlo y llevarlo de kalejira lo acabamos quemando en la hoguera.
- Grupo de comunicación: hemos creado una red de comunicación que llega a unas 200 personas del Valle vía email y Facebook (+ de 700 amigos). Toda persona interesada del Valle puede recibir el acta de las reuniones de Etxauribar Lanean, información sobre charlas, actividades, proyectos, auzolanés, etc. También está el blog etxauribarlanean.blogspot.com.
- Talleres, charlas, excursiones. Como por ejemplo: Charla de Herri kooperatiba, Moneda Local, Desarrollo local con Cederna Gara Lur, Taller facilitador Lakabe, Taller de emprendimiento, proyección de documental Volar (violencia de género), Sustainable Eating (soberanía alimentaria), excursión a Juaregia Aniz (grupo de consumo), Jornadas sobre cereza ecológica, ...
- Grupo de consumo: Etxauribar Kontsumo Taldea, el objetivo de este grupo es facilitar a las personas del Valle el consumo de productos locales, ecológicos y/o de comercio justo. Actualmente da servicio a 45

unidades familiares y entre todas se colabora en las tareas del grupo. Una vez al mes se hacen los repartos. Lleva 8 años funcionando.

- Grupo de hermanamiento Etxauribar- Itsasu
Seguimos estrechando lazos. Etxauribar Lanean, a través de la colaboración de ciudadanos/as y entidades locales, ha desarrollado una dinámica de relaciones sociales, culturales y económicas con el pueblo de Itsasu. Aspectos como la cereza, el euskara, la cultura y la historia son elementos de cercanía que han permitido visualizar multitud de intereses comunes entre ambas zonas.
- Feria de la Cereza
Junto con la Cooperativa Orvalaiz se ha organizado en dos ocasiones la feria de la cereza de Etxauribar. La idea de hacer una feria con la cereza como motivo central, pero también una feria que sirva para mostrar y promocionar los productos agrarios y servicios del valle, un escaparate del valle con la cereza como producto estrella; haciendo hincapié en la importancia de la venta directa, como manera de dar un valor añadido a nuestro trabajo, si queremos mantener lo que tenemos, favorecer el relevo generacional y fortalecer el carácter agrario del valle.
- Grupo de adaptación al cambio climático
Un grupo de nueva creación en el que se va a reflexionar sobre la adaptación a los diferentes cambios relacionados con la crisis ambiental

Etxauribar Lanean es un espacio donde se recogen las inquietudes de la gente, las ideas y se ponen en marcha muchos tipos de proyectos. Todas las personas están invitadas a participar.

Para conocernos más a fondo, participar o hacer tus aportaciones contáctanos en:

Email: etxauribarlanean@gmail.com

Blog: etxauribarlanean.blogspot.com

11/05/2023